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– Назар Робертович, а какие ещё 
исследования ваших сотрудников вы 
могли бы выделить?

– У нас традиционно очень хо-
рошо развивается физика Солн-
ца. Этим направлением занимают-
ся многие наиболее титулованные 
наши специалисты, достаточно из-
вестные и продвинутые. Солн-
це изучается ими в разных ипо-
стасях. Наблюдения проводятся 
на телескопах Кисловодской гор-
ной астрономической обсервато-
рии и дополняются космическими 
наблюдениями иностранных теле-
скопов. В целом хороший специа-
лист, который может организовать 
исследование, получить грант – это 
большая редкость. И все институты 
стараются их к себе привлечь. Ещё 
у нас есть сектор математического 
моделирования. В нём, в частности, 
изучают возможные методы распоз-
навания топологии магнитных по-
лей на Солнце и звёздах. И специ-
алист, который сейчас возглавляет 
это направление, Николай Григо-
рьевич Макаренко, очень опытный, 
один из лидеров в этой сфере. 

Самая последняя новость – со-
стоялся конкурс крупных научных 
проектов, который был организо-
ван Министерством науки высше-
го образования. Конкурс был слож-
ным, конкуренция очень высокой. 
От организации можно было по-
дать лишь одну заявку, но эта орга-
низация могла создать консорциум. 

Мы вошли в консорци-
ум, созданный москов-

ским Институ-
том космических 
и с с л е д о в а н и й 
РАН. Заявка это-
го консорциума, 
направленная на 
исследование эк-
зопланет, то есть 
планет у других 
зёезд, победила 
в конкурсе. Это 
направление от-
носительно но-
вое для нас. Оно 
может привести 
к развитию в об-
серватории до-
п о л н и т е л ь н ы х 
н а п р а в л е н и й , 
причём при со-
трудничестве и 
поддержке на-
ших коллег.

За последние 4 года в нашей об-
серватории был организован Объ-
единенный астрономический  се-
минар. Выступить на нём, кроме 
наших сотрудников,  приезжа-
ют докладчики из Москвы и мно-
гих других городов, даже из-за ру-
бежа. Семинары проходят каждую 
среду, в неформальном стиле: до-
кладчика можно перебивать, зада-
вать ему вопросы по ходу докла-
да, пытаться докопаться до истины. 
Можно сказать, что этим семина-
ром я пытаюсь возродить семина-
ры, которые проходили в Москве в 
конце 80-х. На них меня, в то вре-
мя аспиранта, отправлял мой учи-
тель, астрофизик-теоретик широ-
кого профиля, который был долгое 
время заместителем директора на-
шей обсерватории, Юрий Нико-
лаевич Гнедин. Тогда у меня была 
обязанность раз в две недели ез-
дить на семинары Виталия Лазаре-
вича Гинзбурга, который в будущем 
стал нобелевским лауреатом, а так-
же Якова Борисовича Зельдовича. 
Это были уникальные семинары! 
По возвращении в Пулково я дол-
жен был пересказывать их содержа-
ние на астрофизическом семинаре 
нашей обсерватории, которым ру-
ководил мой учитель. Это давалось 
мне непросто  –  приходилось под-
ходить к докладчикам и коллегам, 
задавать вопросы. Я навсегда за-
помнил эти семинары! В те годы на-
ука была в фаворе. В астрофизике 
эти люди были законодателями мод 
во всем мире. В Петербурге подоб-
ный семинар и сегодня есть в Фи-
зико-техническом институте име-
ни А.Ф. Иоффе.  Его ведёт Дмитрий 
Георгиевич Яковлев, один из лиде-
ров современной астрофизики. 

– Такой взаим-
ный обмен, по-ви-
димому, даёт 
вдохновение… 

 –  К о н е ч н о , 
наши сотрудники 
узнали много но-
вого и полезного о 
работе своих кол-
лег, в том числе 
из нашей обсерва-
тории. Ведь с до-
кладами теперь у 
нас выступают все. 
Семинар вызвал 
резонанс, стиму-
л и р о в а л  о б щ у ю 
работу,  количе-
ство докладов уве-
личилось в разы.

– Вижу, что вы 
стали активнее раз-
вивать направление 

экскурсий в обсерватории.
– После того как у нас закон-

чился ремонт Главного здания, был 
выработан план наведения поряд-
ка в парке, мы стали развивать экс-
курсионную деятельность. При-
чём привлекли для этого молодую 
команду, которая проявила себя 
очень хорошо. Они сумели органи-
зовать рекламу. В результате обо-
роты увеличились в 2,5 раза, была 
расширена экспозиция, появились 
экскурсии для детей, в том чис-
ле маленьких. Мы могли развивать 
экскурсионное бюро ещё активнее, 
но мы не забываем, что наши зда-
ния – это цеха астрономов. Экс-
курсии не должны мешать научной 
работе. 

– Не могу не спросить про жилой 
фонд, на территории обсерватории 
находятся в том числе дома, которые 
относятся к территории муниципаль-
ного образования Пулковский мери-
диан. Органы местного самоуправле-
ния не могут проводить здесь работы 
по благоустройству, поскольку это 
федеральная земля. Есть ли выход 
из этой ситуации?

– Мы получаем субсидии только 
на развитие научной деятельности, 
на поддержание парка и посёл-
ка средств недостаёт. Этот вопрос 
нужно решать, обсерватория ну-
ждается в новых ресурсах в рамках 
нового времени. Много шагов сей-
час делается в этом направлении, 
думаю, в ближайшие лет 5 этот во-
прос решим. Ведь обсерватория – 
это один из символов Петербурга 
и мировой бренд. При правильной 
организации она будет востребо-
вана и необходима для развития 
науки.  

Беседовала Ирина Корецкая

В прошлом выпуске нашей 
газеты мы опубликовали 

первую часть интервью 
с Назаром Робертовичем 
Ихсановым, который 
рассказал нам о том, как 
изменилась жизнь научного 
центра за последние 4 года 
и чем обсерватория живет 
сегодня. Мы поговорили 
об административных 
преобразованиях, 
общественном резонансе вокруг 
«Планетограда», текущих 
наблюдениях и сотрудничестве 
с южными обсерваториями, 
а также перспективном 
исследовании молодой команды, 
которая изучает распределение 
пыли в галактиках. В этом 
номере публикуем продолжение 
материала.

«Мы не сидели сложа руки»
О жизни Пулковской обсерватории в новых условиях

Прокуратура добивается устранения наруше-
ний законодательства об охране атмосферного 
воздуха

Прокуратура Московского района, по информа-
ции Юго-Западного Территориального отдела Ро-
спотребнадзора по Санкт-Петербургу, провела про-
верку соблюдения требований законодательства об 
охране атмосферного воздуха.

Установлено, что ООО «Норма» осуществляет де-
ятельность, за которую предусмотрено внесение 
платы за негативное воздействие на окружающую 
среду. Однако вопреки законодательству у органи-
зации отсутствует документация, подтверждающая 
систематическое проведение планового «профи-
лактического» ремонта задействованных на пред-
приятии вентиляционных систем. Также отсутствуют 
паспорта на вентиляционные системы, акты выпол-
ненных работ по эффективности работы вентиляци-
онной системы.

Прокуратура района в адрес генерального ди-
ректора общества внесла представление, которое в 
настоящее время находится на рассмотрении. Устра-
нение нарушений законодательства поставлено про-
куратурой на контроль.

Права пенсионерки защитили
Прокуратура Московского района провела про-

верку по обращению 75-летней пенсионерки о нару-
шении ее жилищных прав. Женщина является инва-
лидом 3 группы.

Установлено, что в июле 2019 года квартиру за-
явительницы залили соседи, сья квартира находит-
ся этажом выше. Управляющей компанией было про-
ведено обследование жилого помещения. Причиной 
затопления стала протечка внутриквартирной раз-
водки. Она произошла из-за разрушения медной 
трубы, находящейся за фильтром грубой очистки. Со-
гласно акту обследования, в квартире существенно 
пострадала внутренняя отделка.

Действуя в защиту прав инвалида 3 группы, про-
куратура обратилась в суд с иском о взыскании с от-
ветчиков стоимости восстановительного ремонта. По 
ходатайству прокурора в ходе рассмотрения дела 
судом была назначена судебная строительно-техни-
ческая экспертиза, согласно которой стоимость ре-
монта составила более 43 тыс. рублей.

В ходе рассмотрения гражданского дела требо-
вания прокурора удовлетворены в полном объеме. 
Исполнение судебного решения находится на кон-
троле прокуратуры.

Прокуратура разъясняет

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Состязание состоялось на базе школы №489, 
в которой расположен музей боевой славы под-
водных лодок типа «Щ» Героя Советского Со-
юза Евгения Осипова. В событии приняли уча-
стие ученики школы от 11 до 17 лет. Все они 
соревновались в трёх возрастных категори-
ях: 5-6 классы, 7-8 классы и 9-11 классы. Если 
в первых двух группах участники демонстриро-
вали меткость стрельбы из пистолета Макаро-
ва по спортивной мишени, то в третьей, самой 
старшей, – нужно было ещё использовать знаме-

нитый автомат Калашникова. В каждом случае 
можно было сделать по 7 выстрелов. 

Соревнование проводилось на основе мер 
безопасности по противодействию СOVID-19. По-
бедителей определяли по сумме набранных оч-
ков, а при равенстве по количеству выбитых «де-
сяток» – по сравнению выстрелов до появления 
приоритета, а также наименьшему времени, кото-
рое было потрачено на выполнение упражнения. 

В командном зачёте первое место в раз-
ных возрастных группах завоевали: 5В, 8Г и 

10Б классы. А в личном зачёте абсолютная по-
беда досталась: Куликову Владиславу, Софье 
Чаркиной, Максиму Арсеньеву, Анне Казако-
вой, Егору Тишкину, Софии Шмелевой и Дарье 
Черноволенко.

Главной задачей турнира было продолжить 
традиции военно-патриотического воспитания 
подростков, а также популяризовать стрелко-
вый спорт. Сильнейшие игроки в будущем смо-
гут принять участие в районных и городских 
соревнованиях. 

Дайте 10! В округе прошёл Муниципальный стрелковый турнир имени Осипова

Фотофакт
Выставка елок в школе №376


